

MED23

# Faire de la Méditerranée

## UNE « MOSAÏQUE D'ESPÉRANCE »

En septembre, les Rencontres méditerranéennes feront de Marseille la capitale de la Méditerranée. Un événement historique dont *Église à Marseille* vous présente les enjeux en sept questions-réponses.

### MED 23, quésaco ?

MED 23, c'est l'acronyme des Rencontres méditerranéennes qui auront lieu à Marseille du 17 au 24 septembre 2023. Elles réuniront 120 évêques et jeunes venus des cinq rives (Afrique du Nord, Proche-Orient, mer Noire et mer Égée, Balkans, Europe latine) qui constituent le pourtour méditerranéen, proposeront un festival culturel ouvert à tous dans toute la ville et accueilleront le pape François la journée du 23 septembre : il viendra prier à Notre-Dame-de-la-Garde, clôturera la session des évêques et des jeunes et célébrera une messe ouverte au public. Des dizaines de milliers de pèlerins sont attendus.

### Pourquoi les Rencontres méditerranéennes ?

Après Bari en 2020, puis Florence en 2022, Marseille est la troisième étape d'un processus de communion entre les diocèses riverains de la Méditerranée. Ce processus s'inscrit dans l'esprit des voyages méditerranéens du pape François qui, de Lampedusa en 2013 à Marseille en 2023, en passant par Tirana, Sarajevo, Lesbos, Le Caire, Jérusalem, Chypre, Rabat, Naples, Malte, etc., s'est engagé à faire de cette mer, un message d'espérance pour tous.

### D'où vient l'expression « Mosaïque d'espérance » ?

La Méditerranée, où se rejoignent trois continents, où sont nées les trois grandes religions monothéistes et où se sont développés

tant d'échanges mais aussi de conflits, est un espace riche de nombreuses ressources mais fragilisé par de multiples menaces. Il faut en prendre soin, comme on prend soin d'une mosaïque qui risque, à chaque instant, de s'effriter mais qui, à l'inverse, peut faire rayonner l'espérance si on y cultive un esprit de paix, de dialogue, de coexistence heureuse. La Méditerranée, « *mosaïque dans laquelle chaque pièce est nécessaire à l'originalité et à la beauté du tableau d'ensemble* », selon les mots du Saint-Père, est appelée à porter un message d'espérance pour l'Église et pour le monde.

### Pour quelle raison est-ce l'Église qui porte cette initiative ?

L'Église veut servir, ainsi que l'y invite le concile Vatican II, l'unité du genre humain en raison de la foi dans le Christ et de l'espérance qu'elle donne. Conscientes des blessures du passé dont la mémoire reste vive, les Églises de la Méditerranée veulent coopérer avec l'Esprit saint en ravivant dans les cultures et les peuples cette « *mémoire heureuse* » de convivialité et d'échanges interculturels qui est aussi un héritage méditerranéen, cela fait partie de la mission de l'Église, en lien avec toutes les personnes de bonne volonté. Dans cet esprit,

notamment grâce au festival, les Rencontres méditerranéennes associeront à sa dynamique les acteurs économiques, culturels et associatifs afin de valoriser les myriades d'initiatives positives qu'ils portent.

### Quel est le but des Rencontres méditerranéennes ?

Les Rencontres méditerranéennes permettront aux Églises locales de partager leurs joies, mais aussi leurs préoccupations communes : l'accompagnement des situations de grande pauvreté, l'urgence écologique, l'accueil des personnes migrantes et les drames qu'elles affrontent sur leur route, la pluralité religieuse, les conflits qui déchirent cette partie du monde. Comment l'Église est-elle appelée à se laisser renouveler et à apporter une contribution dans ces multiples défis ? C'est à cette question que les évêques présents chercheront à répondre, éclairés par les témoignages des jeunes invités, encouragés par le pape François et en lien avec toutes les initiatives culturelles, interreligieuses, économiques, universitaires, spirituelles que le festival réunira.

### Pourquoi Marseille ?

Le choix de Marseille, ville-mesage et grande métropole



LES RENCONTRES  
MÉDITERRANÉENNES  
**MED 23**  
Marseille 17 - 24 septembre

cosmopolite, peut-être une des dernières grandes villes cosmopolites de la Méditerranée, n'est pas anodin. Dans l'histoire, Marseille a souvent été la porte de l'Orient. Aujourd'hui, elle est pour beaucoup de personnes, venus d'Orient ou du Sud, la porte de l'Occident. Elle est marquée par une présence juive, arménienne, comorienne mais aussi maghrébine, levantine et subsaharienne très forte. Elle accueille diverses communautés chrétiennes venues d'Orient. Elle est la ville où se situe le quartier le plus pauvre d'Europe. Marseille est un véritable microcosme de ce qui se joue en Méditerranée, elle conserve une mémoire d'accueil toujours réelle. En venant à Marseille, le pape poursuit le pèlerinage méditerranéen qu'il a entrepris en 2013, réaffirmant ainsi son attention toute particulière de pasteur pour la Méditerranée, comme il l'a fait précédemment pour l'Amazonie.

### Comment participer ?

Il y a de multiples façons de s'engager dès maintenant : en candidatant comme bénévole – 2 000 bénévoles sont en cours de recrutement –, en proposant un hébergement pour accueillir des pèlerins, en proposant d'organiser une animation (conférence, visite, exposition, concert, veillée de prière, spectacle, etc.) dans le cadre du festival et en priant bien sûr ! ● **L'équipe de préparation des Rencontres méditerranéennes**

Pour en savoir plus et s'engager, rendez-vous sur le site dédié : [rencontres-med23.org](https://rencontres-med23.org)



### PRÉSENTATION

#### Tout savoir sur MED 23

En scannant ce QR code, vous pourrez découvrir une vidéo de présentation des Rencontres méditerranéennes : <https://youtu.be/hWaoJ7Enutc>